
香港文匯報訊（記者 黃萃華）內地經

濟增長放緩影響銀行業。重慶銀行

（1963）及重慶農村商業銀行（3618）去

年不良貸款均增加。其中重慶銀行至去年

底不良貸款比率為0.97%，按年升0.28個

百分點，該行風險管理部總經理陳瑤昨於

記者會上稱，預料今年資產質素壓力仍

大，不良貸款比率年內有很大機會升至超

過1%，但強調增幅可控。
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重慶銀行不良貸款餘額較去年大增65%，其中批發、零售及採
礦，以及地質監察等不良貸款升幅較大。陳瑤指，目前該行

不良資產屬於同業中低水平，而地質監察行業不良貸款在整體不
良貸款中佔比小，只佔總額0.3%，惟她坦言，今年批發、零售及
採礦等業務的不良貸款會有所釋放，料今年資產質素仍面對較大
壓力。
她又補充，雖然面對資產質素下行壓力，但相信目前不良資產
依然可控。至於是否不良資產暫時見底，她則認為難以估計，但
管理層有信心將不良貸款比率維持於同業較好的水平。

重農行：已經做足撥備
至於重農行董事長劉建忠昨亦在記者會上指，內地經濟轉型，
加上經濟環境未如理想，對銀行業或多或少有影響，但強調已做
足準備，有信心將資產質量維持在可控範圍。重農行去年不良貸
款率按年升20點子至0.98%。劉建忠表示，該行不良貸款比率增
幅較同業低，又坦言個人不良貸款有上升是事實，相信經濟下行
會對不良貸款造成壓力，但重農行已做足撥備，相信有能力管控
資產質量。
重農行董事會辦公室主任陳曦指，去年人行多次減息，難免會

令銀行淨息差收窄，但相信該行淨息差收窄幅度會較同業慢，相
信今年淨息差收窄會稍為緩和。

重慶行：淨息差料穩中有升
重慶銀行董事長甘為民亦稱，去年淨息差及淨利差已是最低的
時候，今年淨息差會穩中有升，該行會加大存貸業務結構轉型，
加上該行去年定期存款，以及收益較高的小微企業及個人貸款會
有所上升，有望擴闊淨息差及淨利差。重慶銀行去年理財業務發
展理想，但利率市場化令利息淨收益出現下跌，該行資產負債管
理部總經濟李映軍稱，今年中間業務仍會高速增長，預期增長會
達50%；中間業務收入佔比若達至20%，會令業務更扎實。
另外，重農行計劃發行分別不超過100億元（人民幣，下同）
優先股及40億元二級資本債，陳曦表示，計劃發行的優先股及債
劵額度不會一次用完，會按市況調整，計劃目前已獲股東通過，
相信融資所得的資金，足夠該行未來兩三年發展需要。

■重慶銀行董事長甘為民（中）預料，今年淨息差會穩中有升。
黃萃華 攝

香港文匯報訊 為了防範金融風險，有
消息指，中國銀監會對銀行業重點領域風
險作出警示，要求銀行加強政府融資平台
風險監控，爭取將地方政府應還債務足額
納入財政預算，合理確定地方債投資規
模，並加大利潤留存以補充核心資本。

嚴守風險底線
今年內地將持續推進實體經濟去槓桿、製

造業去產能及房地產去庫存，這令銀行業信
用風險明顯增大。路透社引述消息人士表
示，銀監會近日下發了關於嚴守風險底線的
工作意見，稱今年要切實防範風險，逐步有
序緩釋存量風險，嚴格控制增量風險。
據銀監會統計數據顯示，去年商業銀行

累計淨利潤15,926億元人民幣，同比增長

2.43%，利潤增速較去年進一步下滑。年
底不良貸款率升至1.67%。

培育新增長點
為此，銀監會的通知要求銀行加大利潤

留存，培育新的利潤增長點，利潤要優先
補充核心一級資本，並審慎制定利潤分配
政策，合理確定利潤留存比率和分紅比
例，嚴格控制突擊分紅和高比例分紅。
各地監管機構要指導銀行業配合地方政

府在市場出清過程中做好「殭屍企業」市
場退出的資產保全工作；銀行業要釋放被
「殭屍企業」低效佔用的信貸資源。
同時，銀監會並警示信用債風險，要求

銀行嚴格債券信用評級的准入標準和信用
風險限額管理；嚴格要求銀行嚴控風險偏

好做好投資長期管理，並合理控制持債餘
額和操作規模。此外，銀行要做好外匯敞
口頭寸管理，加強外匯走勢跟蹤研究，做
好風險對沖，並防範跨境業務風險，對跨
境異常資金流動進行預警，做好跨境貿易
的盡職調查。
在推動不良貸款防範化解方面，各級監

管機構要督促銀行業利用重組、轉讓、追
償、核銷等手段加快處置存量不良，推進
不良貸款受益權轉讓和不良貸款證券化等
試點工作；銀行亦要綜合運用聯合授信、
併購重組、資產置換等措施緩釋潛在風
險。
另一方面，對於暫時遇到困難但符合產

業政策、有市場、有效益的企業，銀行要
避免「一刀切」式的抽貸、停貸、壓貸。

香港文匯報訊（記者 陳楚倩）市場關注
內地經濟增長放緩，削弱投資者對內地招
商的興趣。上海奉賢區區長兼區委副書記
莊木弟昨表示，只要是能夠提供穩定回報
率及長遠發展空間的優質項目，不論是面
對任何經濟周期起伏，相信亦能吸引到資
金投資。

特設小組處理版權事宜
莊木弟坦言，留意到部分地方政府抱着
「招進來再說」的心態招商，最後因為外在
條件的限制，往往導致項目不了了之；也明
白外商外資憂慮項目的制度程式不透明，故
奉賢區政府已專設部門處理審批程序，過程
公開透明。同時設立小組負責版權事宜，保
護知識產權等法律權益，解決外商外資最擔
心的商標及產品的盜版問題。
對於內地各大地市的同質化產業園發
展，他表示，上海奉賢區以個性化、差別

化 的 發 展 策
略，建造生物
醫藥、美妝健
康 的 產 業 區
「 東 方 美
谷」。
目前，奉賢

區美麗健康相
關產業規模以
上 企 業 近 百
家，年產值接
近 200 億 元
（人民幣，下同），貢獻稅收近20億元。
在全市250度家化妝品企業中，超過四分之
一的企業已落戶奉賢，產品銷量佔比接近
40%。從2000年起，奉賢區已引進了一批
以化妝品和生物醫藥為主導的企業，包括
如新、百雀羚、韓束等品牌，以及萊士血
液、凱寶、雷允上藥業等企業。

香港文匯報訊（記者 吳婉玲）工信部早
前表示，將做好穩增長措施的落實工作，
進一步推動重大石化專案建設和石化企業
智能製造。位於惠州大亞灣經濟技術開發
區的大亞灣石化區是國家重點發展的7個石
油化工基地之一。現時大亞灣石化區煉油
裝置能力每年達1,200萬噸，乙烯生產能力
每年達95萬噸，預計到2016年煉油規模可
達2,200萬噸，乙烯生產能力達200萬噸。
大亞灣石化區吸引來自20多個國家和地區
的知名企業進駐。已落戶項目共有78宗，投
資總額1,618億元（人民幣，下同）；其中
石化項目49宗，投資額1,330元；公用工程
項目29宗，投資額288億元。
惠州大亞灣區委副書記、管委會主任劉
小軍昨日在惠州石化及配套服務產業合作
懇談會上表示，大亞灣石化區發展成為國
家重點發展的石化產業基地，目前已引進
中海油、殼牌、巴斯夫、和記黃埔等世界

500強企業，正朝着建設世界級石化產業基
地的目標邁進。
昨日在港舉辦的懇談會現場共簽約5個項

目，合作領域包括石油化工、科技研發、
電子商務及基建服務等。
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奉賢區長：項目好自然有投資

大亞灣石化區建世界級基地

■莊木弟 陳楚倩 攝

■劉小軍指，惠州正朝着建設世界級石化
產業基地邁進。 張偉民 攝


